

c'est-à-dire leur cerveau ; mais je leur donnerais le moyen de faire plus tard de bonnes provisions à peu de frais.

Voilà de la véritable hygiène pratique.

\* \* \*

INSTITUT PASTEUR.—Les souscriptions et contributions à l'établissement de l'Institut Pasteur continuent de pleuvoir. Le 24 avril, elles atteignaient le chiffre de 600,000 francs. On peut être assuré, dit le *Concours Médical*, que le million sera atteint, sinon dépassé.

## BIBLIOGRAPHIE.

*La vaccinazione autunnale del 1885 nel circondario di Frosinone* — per Dott. GIUSEPPE BADALONI — brochure in 40. — Fano 1886.

C'est le rapport du savant Dr. Badaloni au Conseil sanitaire de la circonscription. Dans l'année 1885, dans la circonscription de Frosinone, il fut vacciné 6041, 5703 avec succès. Comme le fait remarquer notre distingué collègue « la précieuse pratique de Jenner a porté sa bienfaisante influence, sur la population. » La vaccination est pratiquée soit avec du vaccin animal soit avec du vaccin humain.

*Sull' Andamento Della Salute Pubblica Nel Circondario Di Frosinone* — par le Dr G. BADALONI — brochure in 4 — Fano 1886.

Frosinone et sa circonscription, sont établies dans une région de l'Italie où règne la Malaria. Les améliorations hygiéniques qui ont été faites dans cette circonscription sous l'impulsion du conseil sanitaire, ont considérablement diminué le nombre des malariques. Ainsi pour une population de 100,000 habitants, il y eut dans le 2<sup>ème</sup> semestre de 1883, 6200 malades dont 118 morts, et dans le semestre correspondant de 1885, 3400 malades dont 73 morts. La mortalité totale est de 12,37 par mille habitants. L'état hygiénique est de beaucoup meilleur que celui qui existait auparavant.

*De la voix.* — brochure in-8 — publiée par la Société française d'Hygiène. — Paris 1886.

La Société française d'Hygiène est toujours fidèle à la devise "Laboremus"; elle vient d'ajouter un nouveau tract à ceux qu'elle avait déjà publiés. Il a pour titre "De la voix" et a été rédigé par un spécialiste distingué le Dr Baratoux aidé de MM. Kahn et Landur. Dans cette petite monographie, la voix est envisagée aux divers points de vue anatomique, physiologique, formation de la voix, régimes, hygiène vocale. Nul doute que ce tract n'ait le succès de ses devanciers; il le méritera d'ailleurs.

*La salute del Bambino* — par le Dr GUAITA — Milano 1886 — volume in 8.

L'ignorance des mères en fait d'hygiène infantile est profonde et existe chez presque tous les peuples. Ceux qui ont souci de la race humaine s'affraient avec raison d'un tel état de chose. Parmi les enfants, la mort lité est grande et il est prouvé qu'elle diminuerait considérablement si les préceptes de l'hygiène étaient entendus de toutes les mères. En France, la Société française d'hygiène par ses tracts tirés à des milliers d'exemplaires s'est efforcée de répandre dans le public les saines idées. En Italie un pédiatre distingué, le Dr Guaita a, par ses écrits, par son enseignement, poursuivi ce noble but. Directeur de l'Hôpital des enfants à Milan, ses études le rendaient tout à fait apte à traiter ex professo cette question vitale pour les peuples. Dans son livre, tout ce qui concerne l'enfant est expliqué avec soin; les mères italiennes, auxquelles le livre est dédié, auront maintenant entre leurs mains, un livre qui leur montrera les soins hygiéniques dont il faut entourer notre enfance. Une mère devrait nourrir son enfant, car c'est la seule véritablement mère; malheureusement en France, il n'en est pas ainsi dans les classes élevées, puisque cet état de chose se modifie, c'est le vœu de tous les hygiénistes et sociologues.

A. HAYON.